
「わくわくワーク」
　7月17日（水）、なかよしひろば（三里塚コミュニ
ティセンター）において、多くの親子が参加し、“う
ちわ作り”が行われました。小さな手にたくさんのイ
ンクを付けて、手形の絵付けをする子供たちの表情
が印象的でした。
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主な内容 



　6月定例会では、委員会から提出された議案（発議案）を可決し、
国および関係行政機関に意見書を提出しました。
　提出した意見書は次のとおりです。

■義務教育費国庫負担制度の堅持に関する意見書
■�国における2020年度教育予算拡充に関する意見書

国に意見書を提出

成田市議会からのメッセージ
定例会審議から、くらしにかかわる可決議案、報告などをピックアップします

建築審査会条例の制定や 
市有財産の取得など

6月定例会ハイライト

【6月定例会の日程】

月　日 内　容

6月 7日（金）本会議（開会、会期の決定、全議案一括上程）
11日（火）本会議（一般質問）
12日（水）本会議（一般質問）
13日（木）本会議（一般質問）
14日（金）本会議（一般質問、議案質疑、議案審議、委員会付託）
17日（月）建設水道常任委員会

18日（火）新市場整備・輸出拠点化等調査特別委員会経済環境常任委員会

19日（水）空港対策特別委員会教育民生常任委員会
20日（木）総務常任委員会
26日（水）本会議（会議録署名議員指名、議案・請願審議、閉会）

　令和元年6月定例会は、6月7日に招集され6月
26日まで20日間の会期で開催しました。定例会の
初日には、13議案が上程されました。
　6月11日には、空港対策特別委員会および新市
場整備・輸出拠点化等調査特別委員会を新たに設
置しました。
　一般質問は、6月11日から4日間、19人の議員
が登壇して行われ、14日には議案1件を同意し、
追加議案6件が上程されました。17日からは各常
任委員会、特別委員会が開かれました。
　最終日には、議案18件と発議案2件を原案どお
り可決し、また、請願2件を採択し、閉会しました。

教育

　

　成田空港隣接地に移転する公設地方卸売市場新築工事
の落札者が決定しました。
　工期は、令和3年3月31日までで、新市場の開場は令
和3年夏ごろを予定しています。

流通

19議案を可決・同意

　大栄地区内の5つの小学校を統合し
、大栄中学校敷地

内に整備する小中一体型校舎新築工事
の落札者が決定し

ました。
　工期は、令和3年2月21日までで、

令和3年4月の開校

を予定しています。

大栄地区の小学校を統合し、
小中一体型校舎を整備

市場再整備が大きく前進
市場の完成イメージ図 大栄地区小中一体型校舎の完成イ

メージ図
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一般会計補正予算、市有財産の取得
　議案7件をいずれも可決しました。所管事務について2
件の報告を受けました。
　一般会計補正予算では、2020年東京オリンピック・パ
ラリンピックの開催などを見据え、成田市を訪れる全ての
方々が快適に過ごせるよう、市内宿泊施設のバリアフリー
化を支援するため、宿泊施設バリアフリー化改修補助金を
創設するなど、歳入歳出それぞれ3億6,390万6,000円の
増額となります。
　また、市有財産の取得では、成田消防署に配備している
化学消防ポンプ自動車が、購入から22年が経過し、車両
の老朽化およびポンプ性能等の機能の低下が著しいことか
ら、消防体制の充実強化を図るため、車両上部に電動放水
銃や、液晶モニターのポンプ操作装置を装備する災害対応
特殊化学消防ポンプ自動車（Ⅳ型）が配備されます。

委員会審査レポート
総務常任委員会

※�本会議で委員会に付託された主な議案と審査内容の概要および報告された内容
の一部を要約して紹介します。

建築審査会条例を制定
　議案2件をいずれも可決しました。所管事務について6
件の報告を受けました。
　平成8年度から、木造2階建ての戸建て住宅程度の建築
物について、建築基準法に基づく建築確認や建築指導など
所管する建築行政を運営していましたが、令和2年度以降
は、地域特性を踏まえた許可および認定を行うことができ
ること、審査等の手続きが市で完結し、簡素化できること、
建築物の指導、相談が市の窓口に一本化され、地域に即し
た対応が可能となることなど、全ての建築物についての建
築行政運営を行うこととなります。
　そのため、建築基準法に基づく許可の同意や処分、また
は不作為についての審査請求に対する裁決等を行う法定付
属機関となる建築審査会を設置します。

建設水道常任委員会

橋賀台小学校西棟大規模改造工事請負契約の締
結
　議案6件をいずれも可決し、請願2件をいずれも採択と
しました。所管事務について3件の報告を受けました。
　橋賀台小学校の大規模改造工事は、平成30年度に東棟
校舎の工事を行い、令和元年度は西棟校舎の工事を実施し、
教育環境の改善および建物の耐久性を確保します。

教育民生常任委員会

東京2020オリンピック聖火リレーおよび女子レ
スリングワールドカップ
　所管事務について7件の報告を受けました。
　オリンピックの聖火リレーは、6月1日に東京オリン
ピック・パラリンピック競技大会組織委員会から発表さ
れ、千葉県内では来年7月2日から4日に通過し、成田市は、
7月3日に芝山町の航空科学博物館からスタートして、三
里塚さくらの丘へ至るルートと、市役所からスタートし
て、成田山新勝寺へ向かうルートが選定されています。千
葉県を走る聖火ランナーは、3日間で約240人となってお
り、このうち、千葉県が組織委員会に推薦できるランナー
は66人で、その半数の33人を千葉県が公募により選考し、
残る33人は市町村からランナーの情報提供を求め、選考
するとのことです。
　女子レスリングワールドカップは、日本をはじめ、中国、
アメリカ、カナダなど、前年の世界選手権の上位8カ国に
よる国別対抗戦として、11月16日・17日に中台運動公園
体育館で開催されます。
　東京オリンピックのレスリング競技が幕張メッセで開催
される経緯もあり、千葉県と共同で誘致し、5月下旬に開
催が決定しました。

経済環境常任委員会

災害対応特殊科学消防ポンプ自動車（IV型）の車両イメージ

昨年のワールドカップ（川井友香子選手）
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　成田空港については、四者協議会での合意を受け、夜間
飛行制限の変更や滑走路の延伸、新設など、さらなる機能
強化が進められていくこととなりますが、一方では、騒音
対策や落下物対策、地域振興策の実施など、さまざまな問
題が山積しています。
　本委員会では、空港と共存共栄を図り、市民がより良い
生活を送れるよう、空港に関する諸課題についての調査・
研究等を行っていきます。

　新市場の整備および輸出拠点化は、周辺地域の食品流通
を含めた物流産業や輸出ビジネスの発展、地域農業の振興
に寄与するとともに、インバウンド需要の獲得や地域経済
の活性化が期待されていますが、新市場への移転に向け、
今後の施設整備や運営方法、輸出拠点化に向けた取り組み
など、さまざまな課題があります。
　本委員会では、新市場の整備や輸出拠点化事業の推進等
に当たっての諸課題について調査・検討を行っていきます。

　議案3件を可決し、2件の報告を受けました。
●公設地方卸売市場経営展望
　新市場の開場を見据え、経営戦略的な視点に立った卸売
市場の将来の在り方を示す「成田市公設地方卸売市場経営

空港対策特別委員会

新市場整備・輸出拠点化等調査特別委員会

空港対策特別委員会を設置

新市場整備・輸出拠点化等調査特別委員会を設置

委員会審査レポート
※�本会議で委員会に付託された主な議案と審査内容の概要および報告された内容
の一部を要約して紹介します。

●国際線ネットワークに関する申入書
　羽田空港の約3万9千回の国際線増枠分が2020年夏ダイ
ヤまでに配分され、国際線が成田空港からシフトする可能

委 員 長 神﨑　　勝
副委員長 藤﨑　勇一
委　　員 伊達　孝紀 鳥海　直樹 鬼澤　雅弘

雨宮　真吾 水上　幸彦 海保　茂喜
伊藤　竹夫 神﨑　利一 上田　信博
宇都宮高明

委 員 長 石渡　孝春
副委員長 飯島　照明
委　　員 小髙　夕佳 葛󠄀生　孝浩 眞野　義行

大和　義己 星野慎太郎 会津　素子
一山　貴志 小山　　昭 荒木　　博
油田　　清

性が報道されたことから、5月28日に国土交通大臣へ成田
空港の国際線ネットワークの拡充、成田空港のアクセスを
含めた利便性の向上、地元自治体への丁寧な情報提供につ
いて申し入れを行ったとのことでした。
●さらなる機能強化の進捗状況等
　現在は法的手続きである航空法の変更許可手続きに向け
て地権者の方への説明と同意書の取得および環境アセス
メント（注1）の手続きを実施しているとのことでした。また、
航空法の変更許可が得られれば、用地取得や建設工事を実
施することになり、騒防法や騒特法の告示が行われるとと
もに、交付金の増額も図られるとのことでした。
　また、内窓設置工事を進めるため、対象世帯へのダイレ
クトメールの送付や内窓効果体験住宅の一般開放などを実
施しており、今後も周知に努めていくとのことでした。
●その他
　標準飛行コースの一部変更、中長期経営構想、2019年
夏ダイヤ、2019年3月期連結決算、カーフューの弾力的
運用の実施状況について報告がありました。

（注1）環境アセスメント…環境影響評価といい、事業の実施に当たり、あらかじめその事業に
よる環境への影響を調査し、結果に基づき環境に配慮した事業を行う。

（注2）“日本の食品”輸出EXPO…日本最大の「食品輸出」のための展示会。2019年11月に幕
張メッセで開催される。

展望」を策定しました。
　現状の課題を整理し、事業戦略として集荷力、商品力、
販売力のそれぞれの強化と管理運営手法を検討するとの
ことでした。また、輸出基本戦略では、開場から5年後の
2026年度までに輸出目標額を88億円とし、新たな輸出組
織の結成による輸出窓口の1本化や輸出手続きのワンストッ
プ化によって他市場との差別化を図るため、国家戦略特区
制度を活用した新たな制度の構築を検討するとのことで�
した。
●輸出拠点化推進事業
　水産物仲卸業者が、平成30年度に出展した「第2回“日
本の食品”輸出EXPO」で商談を行ったカンボジアの輸入
事業者への水産物の輸出を開始したほか、青果卸売会社は、
JA全農インターナショナルと連携して、ロンドンへ青果
物の輸出を開始したとのことでした。
●その他
　施設整備の進捗状況、高機能物流棟事業者の応募状況、集
客施設棟事業者の募集、「第3回“日本の食品”輸出EXPO（注
2）」への出展、新生成田市場PR映像の制作について報告があり
ました。
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議案と審議結果一覧 ※○＝賛成、×＝反対

※議長（秋山　忍）は採決に加わりません。※会派名の略称は次のとおり　リベラル＝リベラル成田、共産党＝日本共産党、虹＝虹と緑。

議
案
番
号

件　　　　　　　名
（件名は一部省略しています）

議
決
結
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　��◆議　案

1 人権擁護委員の推薦�（石
いし

井
い

　富
ふ

美
み

江
え

） 同
意 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

2 成田市税賦課徴収条例等の一部を改正する
条例制定

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

3 成田市家庭的保育事業等の設備及び運営に
関する基準を定める条例の一部改正

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

4 成田市放課後児童健全育成事業の設備及び
運営に関する基準を定める条例の一部改正

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

5 成田市建築審査会条例制定 可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

6
非常勤特別職の職員の報酬及び費用弁償に関
する条例及び成田市地区計画の区域内におけ
る建築物の制限に関する条例の一部改正

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

7 成田市火災予防条例の一部改正 可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

8 成田市立橋賀台小学校西棟大規模改造工事
（建築工事）請負契約の締結

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

9 市有財産の取得（災害対応特殊化学消防ポン
プ自動車（Ⅳ型））

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

10 市有財産の取得（高規格救急自動車） 可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

11 市有財産の処分 可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × ○

12
千葉県市町村総合事務組合を組織する地方
公共団体の数の減少及び千葉県市町村総合
事務組合規約の一部を改正する規約の制定
に関する協議

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

13 令和元年度成田市一般会計補正予算（第2号）可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○ ○ ○ ○ ○

14 成田市公設地方卸売市場新築工事（建築工事）請負契約の締結
可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × ×

15 成田市公設地方卸売市場新築工事（電気設備工事）請負契約の締結
可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × ×

16 成田市公設地方卸売市場新築工事（機械設備工事）請負契約の締結
可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × ×

17 大栄地区小中一体型校舎新築工事（建築工事）請負契約の締結
可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × ○

18 大栄地区小中一体型校舎新築工事（電気設備工事）請負契約の締結
可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × ○

19 大栄地区小中一体型校舎新築工事（機械設備工事）請負契約の締結
可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × ○

　��◆発議案

1 義務教育費国庫負担制度の堅持に関する意
見書

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

2 国における2020年度教育予算拡充に関する
意見書

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

　��◆請　願

2「義務教育費国庫負担制度の堅持に関する意見書」採択に関する請願書
採
択 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

3「国における2020年度教育予算拡充に関する意見書」採択に関する請願書
採
択 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

�
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問 10月から実施される幼児教育・保育の
無償化に伴い、成田市が独自に展開して

いる支援策の継続または新事業の創設の検討に
ついて、市の見解を伺う。

答 市が独自に実施している支援策として、
私立幼稚園園児補助金と認可外保育施設

利用者補助制度があり、いずれの制度も無償化
に伴い保護者の負担が増加することのないように
制度の見直しが必要だと考えている。私立幼稚
園園児補助金については、保護者の経済的な負
担を考慮して見直しを行い、認可外保育施設利
用者補助制度については、認可外保育施設を利

問 2020年の新生成田市場の開場に向け造
成工事、本体棟新築工事の計画をしてい

たが、3度の入札不調となり、事業の遅れが生
じることとなる。この影響により、場内事業者
からは将来の生活設計や集客への不安な声等が
聞こえているが、今後のスケジュールと場内事
業者の移転に向けた取り組みについて伺う。

答 4回目の入札公告では、これまでの異業種
JV（注4）から建築工事、電気設備工事、機

械設備工事の3業種のJVに分割発注する方式に
変更し、建築工事は6月4日に、電気設備工事お
よび機械設備工事は6月5日に落札者が決定した。

用されている方の中には、待機児童として認可保
育所に入園できない方や認可保育所では必要な
保育時間を確保できない方など、施設を利用す
る理由が考えられることから、そのニーズを踏ま
え、検討していき
たい。

入札の延期による影響で新生成田市場の開場は、
令和3年の夏頃となる見込みである。また、場内
事業者への経済的な支援として、施設使用料や
駐車場料金などの激変緩和措置を設けるととも
に移転に伴う設備投資や新市場で使用する車両
電動化等に対する補助、さらには現在の市場に係
る原状回復義務の
免除など、事業者
の負担軽減策を講
じている。

その他の質問
◆�成田空港のさらなる機能強化
◆吉倉地区周辺まちづくり基本調査

その他の質問
◆市が目指す幼児教育の質の向上とは
◆働き方改革と会計年度任用職員との関連性
◆防災拠点施設にFRP製LPガス容器（注3）の整備を

1

2

幼児教育・保育の無償化に向けた取り組みは

新生成田市場の今後のスケジュールは

　市政に関する一般質問は、6月11日
から14日までの4日間行われ、19人
の議員が登壇しました。質問と答弁の
内容を要約して掲載しています。

一般質問
ここが知りたい！

※一般質問とは議員が市政の方針や考え方を
　市長などに聞くものです。

雨
宮
真
吾 

議
員

神
﨑
　
勝 

議
員

（注3）FRP製LPガス容器…繊維強化プラスチック製のLPガス容器で、従来の銅製の容器と比較して、半分程度の重量となる。

（注4）JV…複数の異なる企業等が、共同で工事を受注し施工する共同企業体

市場の完成イメージ図
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ここが知りたい　一般質問

問 千葉県警交通総務課によると、過去5年
間で千葉県内における自転車事故で死傷

した人は21,369人であり、ヘルメットの着用
率は8％前後であった。茨城県牛久市では、平
成31年4月に牛久市の全小学生約5,000人に通
学用ヘルメットを無償配布していると聞いた
が、市はヘルメットの普及についてどのように
考えているのか。

答 道路交通法および千葉県の条例では、児
童等を自転車に乗車させる際等のヘル

メットの着用が努力義務として定められてい
る。市としては、ホームページにおける自転車

問 新市場の集客施設棟は、観光客が食事と
買い物を楽しむことができる施設である

とともに、成田空港を利用する外国人を呼び込
むための方策も検討する必要があると思うが、
市の見解を伺う。

答 集客施設棟の機能としては、「新生成田市
場との連携」、「卸売市場内という立地特

性を踏まえ、食をテーマとしたにぎわいの創
出」、「日本の農水産物、食文化に係る情報発信
拠点」、「地域産業の発展への貢献」という4項目
を盛り込み、国内外から多くの方々が来場し、
にぎわいが創出されるよう、民間事業者の創意

問 中央教育審議会から学校における働き方
改革に関する答申が出されており、学校

および教師が担う業務の明確化・適正化につい
て指摘している。教師の本務は授業であり、質
の高い授業を行うための教材研究や教材作成等
の授業準備は必要不可欠であるにもかかわらず、
授業の用意は勤務時間外になることが一般的で
ある。授業時間の削減ができない以上、答申に
ある業務の削減が急務と考えるが、市の見解は。
また、学校徴収金や就学援助費を取り扱う事務
職員の導入についての考えは。

答 学校における働き方改革の推進に向けて
は、教師が専門性を発揮できるか否か、

の交通ルールの掲載、小中学生への啓発物資の
配布、あるいは駐輪場利用申請窓口における
リーフレットの配布や帽子型自転車ヘルメット
の展示、購入案内をすることで、自転車利用者
のヘルメット着用を
推進しており、引き
続きヘルメット着用
の重要性の啓発に努
めていきたい。

工夫による事業展開を求めている。市として
は、新市場を訪れた観光客が食事や買い物を楽
しめる魅力ある施設を提案いただけるよう、公
募条件を精査して
いく。

児童生徒の生命・安全に関わる業務であるか否
かといった観点から、学校および教師が担う業
務の在り方を見直すことは重要だと認識してい
る。今後も、各種研修会などにおいて教職員の
声を聞き、学校現場が抱える課題を反映したで
きる限りの支援に努める。また、学校徴収金や
就学援助費の管理については、さまざまな課題
があることから、今後業務の在り方についての
調査研究を進めていく。

交通安全対策としてヘルメットの普及を

教職員の働き方改革

4

3

5

その他の質問
◆新市場周辺の道路整備
◆成田空港のさらなる機能強化によって新たに移転さ
れる方々への対応

◆高齢者の方々への支援を

その他の質問
◆外国人労働者受け入れに伴う外国人の児童生徒
のサポートの充実

◆成田市の学校サポート教育・健康推進教員の勤
務の在り方

その他の質問
◆幼児教育・保育の無償化に向けた取り組みは
◆若年性認知症の取り組みは
◆新生児聴覚検査の助成を

大
倉
富
重
雄 

議
員

新市場の集客施設棟のコンセプトは

神
﨑
利
一 

議
員

大
和
義
己 

議
員

市場の完成イメージ図

牛久市の無償配布のヘルメット
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問 騒音地域における移転対象区域をどこまで広げる
かという法律上の線引きは必要だが、地域社会を

育んできた住民の生活を守る集落への配慮も忘れてはな
らず、互いに矛盾する2つの難題を解決することが求め
られる。移転で点在する集落の地域づくりについて、実
感できる地域振興や将来像を具体的に示すことが求めら
れると思うが、市の見解を伺う。

答 成田空港の機能強化の進展に伴い集落の移転が進
めば、人口減少が一層進み、残される集落の孤立

といった懸念の声があり、将来を見据えた地域づくりを
検討していくことは、騒音対策などと同等に重要な課題
であると認識している。成田空港周辺の豊かな自然環境
を活用した騒音地域の振興策や生活環境の整備を図ると
ともに、国・千葉県・成田国際空港株式会社など、関係
機関の協力を得ながら、騒音地域に引き続き住み続ける
ための施策について検討していく。

問 プラスチックごみによる海洋汚染が深刻となって
いる今、EUにおいて使い捨てプラスチック製品

の流通禁止など、世界ではその削減に向けた取り組みが
広がっている。OECD（注5）の提唱する「拡大生産者責任」
など、製造段階から発生を抑制することが重要である。
また、プラスチック製品の削減に加え、資源化も進める
必要がある。成田市のごみ調査結果では、家庭系ごみの
うち10.41％は資源回収可能なプラスチック製容器包装
類だったとされている一方、月2回の収集では分別をす
ればするほど家に収集袋がたまってしまうとの声が届い
ている。収集回数を毎週1回にするべきではないか。

答 プラスチック類は、成田富里いずみ清掃工場の稼
働に合わせて、分別区分を変更し、排出量が少な

くなるものと想定した。そのため、収集回数を月2回と
した経緯がある。しかしながら、市民からさまざまなご
意見をいただいていることから、現状の分別区分、収集
回数、収集量なども含め、千葉県内自治体等の状況を調
査し、引き続き検討していく。

その他の質問
◆卒業アルバム代を就学援助制度の補助対象に
◆児童虐待防止対策の強化を
◆�幼児教育・保育の無償化は、国の責任で

成田空港の
さらなる機能強化
と地域づくり
の将来展望は

プラスチック製
容器包装の収集を
毎週1回に

問 サークルバスの路線が変更され、公津の
杜、ニュータウンのボンベルタ、土屋の

イオンモールを循環するバス路線がなくなった。
このことにより、市民からサークルバスを再び
運行してもらいたいとの声が上がっているが、
市の見解を伺う。

答 サークルバスは、近年、利用者の減少に
歯止めがかからず、運行事業者が経営上

の問題からやむなく廃止したと伺っている。多
くの市民からサークルバス再開の要望が寄せら
れていることについては、バス事業者側に伝え
ている。なお、現在イオンモールから公津の杜

駅間については、乗り継ぎ便となるが、民間路
線バスによる代替手段が確保されているため、
コミュニティバスを運行することは難しい。

6
星
野
慎
太
郎 

議
員

その他の質問
◆高齢者の買い物支援を
◆運転免許証を返納しやすくなる公共交通網を
◆地域公共交通網形成計画とは

市民から要望の高いバス路線の整備を

荒
川
さ
く
ら 

議
員

海
保
茂
喜 

議
員

その他の質問
◆�成田空港の夜間飛行制限緩和と健康影響を住民が理解する
ためには
◆�対策を強化してもなくならない航空機落下物への新たな取
り組みは
◆成田空港のさらなる機能強化がもたらす集落分断の解消は

コミュニティバス

（注5）OECD…経済協力開発機構成田市議会だより　みんなのなりた　No.97　2019.8.18
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問 成田市は、市債残高の増加とともに、将来負担比
率も上昇しており、平成29年度決算では、将来

負担比率81％と、千葉県内自治体平均の36％を大きく
上回っているが、小泉市長就任以降の市債残高と、特別
会計を含めた負債の推移について伺う。また、負債が増
えた要因をどのように分析しているのか。

答 市長に就任した平成18年度末の市債残高は約
413億1,000万円であったが、平成30年度末に

は約494億2,000万円となる見込みである。また、特別
会計を含めると、平成18年度末に約640億5,000万円
であったが、平成30年度末には約800億円になると見
込んでいる。市債残高が増加した要
因としては、これまで積極的に取り
組んできた成田新高速鉄道の整備、
成田駅前の再開発、さらには大学の
誘致など、大規模事業の実施に係る
市債の発行が主なものである。

問 児童生徒が農業事業者を尊敬し、農業に従事した
いと思える教育こそが、成田市の農業の持続可能

に寄与し、さらに農業事業者の誇りにもつながると思うが、
農業に対する関心・意欲を高められるような教育につい
て、どのような取り組みをしているのか。

答 農業に対する関心・意欲を高められるような教育
として、小学校5年生ではJA成田市やJAかとりか

ら寄贈された補助教材「農業と私たちのくらし」を活用し、
農産物の生産や食育などについて学んでいる。また、小
学校3・4年生では、成田市独自の社会科副読本を作成
し、「大栄愛

まなむすめ

娘」や「伊能歌舞伎米」、「ハイ、おかわり」など、
地域のブランド農作物に触
れることで、農業に関心を
持ち、学習意欲を高めると
ともに、地域に根差した教
育を推進している。

問 保育園は地域の理解と協力の下に運営さ
れていると認識していたが、自宅近くの

保育園ではなく遠方の保育園に通わざるを得な
い市民がいる。保育園の定員超過時における入
所の選考基準と、自宅と保育園との距離の関係
性について伺う。

答 入所する保育園の決定に当たっては、定
員を超過した場合には保護者の就労状況

や家庭状況などに応じて、保育の必要性の高い
方から順に保育園への受け入れを行っている。
また、自宅と保育園との距離については、現在
の選考基準において関係性はなく、勤務先近く

の保育園や送迎を行う祖父母宅近くの保育園を
希望する方など、保護者の家庭状況が影響して
いると認識している。今後も保育を必要として
いる児童が希望する保育園に入所できるよう努
めていく。

その他の質問
◆�吉倉地区の新たな都市開発構想が及ぼす、成田市財政への
影響は
◆成田市の人口のうち、外国籍住民の人数は

その他の質問
◆ゼロ市債（注6）活用による工事平準化効果の検証
◆認可地縁団体制度の認知度は
◆成田市農業の展望は

伊
達
孝
紀 

議
員

会
津
素
子 

議
員

ここが知りたい　一般質問

市の負債が増えた
要因は

11

学校教育に
農業体験学習を

保育園入所の選考基準は

その他の質問
◆介護施設と保育園を併設して整備する考えは
◆幼い子どもが高齢者に与える影響について

�

鳥
海
直
樹 

議
員

9

（注6）ゼロ市債…単年度会計の例外である債務負担行為を設定し、新年度の工事等の入札・
契約を前年度に行うことにより、前年度中あるいは新年度当初の工事着工を可能とするもの。
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ここが知りたい　一般質問

問 最近のテレビ、マスコミ報道によると、
いわゆる睡眠負債が子どもの脳機能、身

体機能に重大な影響、被害を及ぼすことが科学
的調査から明らかにされている。夜間騒音、睡
眠妨害が健康に及ぼす影響がきちんと調査され
るように求めるが、市の見解は。

答 平成30年3月に締結した四者協議会の確
認書の中で、A滑走路の夜間飛行制限の

変更の実施に当たり、健康影響調査を含む生活
環境への影響調査を実施するとされている。調
査の実施に当たり、専門的知見や公平性の確保
の観点から、学識経験者等で構成される成田国

問 学校給食は、全ての子どもたちの成長に
とって欠かせないものである。しかし、

給食が長期間提供されない夏休みで、体重が大
幅に減ってしまう児童生徒がいるとよく耳にす
る。保護者の希望により、児童ホームにおいて
給食を提供する必要があるのではないか。

答 児童ホームでの給食の実施は、出勤時間
が早い保護者などの家事の負担が減るほ

か、子どもたちにとって栄養バランスのとれた
食事をとることができるメリットがあるが、長
期休業期間中は日々の利用児童数の変動など調
整が必要となることから、課題も多く難しいと

問 ヘルプマークは、義足や人工関節を使用
している方、あるいは妊娠初期の方など、

外見からは障がいなどが分かりにくい方が、援
助や配慮を得られやすくなるように、東京都が
作成したマークである。千葉県では、令和元年
度の予算にヘルプマークの作成を予算化したと
聞いているが、成田市においてヘルプマークを
配布する予定はあるのか。

答 千葉県では、令和元年度にストラップ付
きヘルプマークの作成を予算化し、千葉

県内市町村などへ配布し、普及啓発を図る準備
を進めているとのことである。成田市としても、

際空港航空機騒音健康影響調査委員会が設立さ
れた。騒音地域の住民の方から要望のあった、
調査対象全戸化や、対象年齢の引き下げなどに
ついても働きかけたい。また、今回の調査では、
前回とは違い委員の構成や氏名も公表され、睡
眠の専門家である精神保健の学識経験者も加わ
るので、夜間飛行制限の変更による健康影響に
ついて、しっかりと検証するように求めていく。

考える。長期休業期間に学童施設で給食を実施
している自治体もあることから、先進事例など
について調査研究していく。

ヘルプマークの普及は障がい
のある人もない人も、互いの
個性を認め合い尊重し、地域
共生社会を実現する取り組み
の一つであると認識してい
る。千葉県よりストラップ付
きヘルプマークが届き次第配
布するとともに、広報なりた
などで周知を図っていく予定
である。

その他の質問
◆防災の取り組み
◆食品ロス削減推進法の成立を受けて

夜間騒音による睡眠妨害の健康影響調査を

ヘルプマークの普及を

13

12

14

その他の質問
◆�夜間騒音対策、評価法見直し、その展望は
◆「チャーリー空域」の変更で、成田空港の
　さらなる機能強化は必要ないのでは
◆廃プラ産廃の中間処理対策

その他の質問
◆図書館の今後の在り方は
◆ごみ出し困難者の支援は
◆運転免許証返納のための支援を

鵜
澤
　
治 

議
員

油
田
　
清 

議
員

夏季休業中の学童保育で給食の提供を

一
山
貴
志 

議
員

ストラップ付き
ヘルプマーク
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ここが知りたい　一般質問

問 食料品や日用品などの買い物に不便や苦
労を感じている高齢者等の買い物弱者に

対し、移動販売車による庭先販売は、移動距離
も短く、一度に多くの品物を買う必要がないこ
とに加え、対面販売であるため、高齢者の見守
り支援にもつながるなど、行政目的にも寄与す
ると思う。高齢者等の買い物弱者に対する成田
市の現状と支援策について伺う。

答 買い物に困っている高齢者等への支援策
としては、外出支援として現在実証実験

中であるオンデマンド交通のほか、社会福祉協
議会が実施している成田おたすけ隊やシルバー

問 2020年に東京オリンピック・パラリン
ピックが開催され、競技会場への道案内

などを行う都市ボランティアは、その都市を代
表して観客等と接することとなるが、ボラン
ティアガイドの育成と大会終了後の活用につい
て伺う。

答 千葉県が平成30年に募集した都市ボラ
ンティアは、競技会場の周辺駅や空港な

どで交通案内や観光案内などを行うものであ
り、成田市内エリアではJR・京成成田駅など
で300人の方々が活動する予定である。今後、
都市ボランティアとしての基礎知識や、交通案

問 ごみ処理は無料サービスと受け取られが
ちであるが、実際にはごみ処理費用は税

金の負担であることから、ごみの減量化は経費
削減につながるとともに、二酸化炭素の削減に
もつながっている。市内には多様な施設や事業
者がおり、ごみの種類や形態も違うため、的を
絞ってごみの減量化やリサイクル率の向上につ
いて取り組んでいただきたいと思うが、市の見
解を伺う。

答 家庭ごみの対策としては、成田富里いず
み清掃工場に搬入される可燃ごみの中に

は、プラスチック製容器包装に分別すべきプラス

人材センターなどが行う買い物支援サービスが
あることから、サービスが有効に活用されるよ
う利用促進を図っていく。また、移動販売車に
よる定期的な庭先販売については、既に栄町の
スーパーが豊住地区等で取り組んでおり、近隣
市町においても、行政と事業者が協定を締結し、
庭先販売とあわせて地域の高齢者の見守り体制
を構築している事例もあるため、今後の検討事
項としたい。

内および観光案内についての理解を深める研修
などを行い、大会開催時およびその前後の期間
に活動していただくことになる。また大会終了
後は、身に付けた知識や経験を生かして、成田
市のスポーツツーリズムの推進に協力いただく
ためのスポーツツーリズム人材バンクへ登録し
てもらうほか、観光ボランティアガイドとして
も活動してもらえるよう働きかけていく。

チック類の混入などが見受けられるため、広報な
りたや市ホームページにおいて、分別の徹底とさ
らなるごみの減量化を呼びかけている。また、事
業所から発生する事業系一般廃棄物の対策とし
ては、排出量の多い上位200社に対して、減量化
に関する計画書の提出を求めており、この計画書
に基づき、ごみの減量化とリサイクルが達成され
るよう指導している。ごみの減量化とリサイクル
の推進は、市民と事業所の協力が不可欠である
ことから、今後も広報なりたや市ホームページ、
ごみ分別アプリなどを活用し、啓発に努めていく。

高齢者等の買い物弱者に対する支援策を

ごみ減量化の取り組みは

16

15

17
その他の質問
◆航空機の騒音対策について
◆農業機械施設等の導入に対する支援の充実を

その他の質問
◆若年層の英語案内ボランティアへの参加機会の
提供を

◆教育委員会が考える国際理解教育とは
◆インターナショナルスクール（注7）設立の考えは

藤
﨑
勇
一 

議
員

眞
野
義
行 

議
員

都市ボランティアの育成と大会後の活用は

�

村
嶋
照
等 

議
員

（注7）インターナショナルスクール…日本に在住する外国籍の児童生徒を対象とする教育施設。
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問 病気や障がいによって歩行が困難な方や
認知機能の低下した方など、身体的な要

件はあるが、通院が困難な方やその家族にとっ
て、在宅医療は生活の質の向上が見込めるとと
もに、孤独死のリスクを減らすことにもつなが
る。また、入院から在宅医療に切り替わると、
条件によるものの、必要な医療費はおおむね3
分の1になるといわれているが、市の在宅医療
の現状と今後の取り組みについて伺う。

答 医療と介護の両方を必要とする状態の
方々が、住み慣れた地域で自分らしい暮

らしを人生の最期まで続けることができるよう

必要な支援を行うことが求められている。その
ような中、医療介護関係者へのアンケート調査
や市民を対象とした在宅医療についてのシンポ
ジウムの開催など普及啓発を実施し、庁内各課
や市医師団在宅医療作業部会との勉強会等を経
て、平成30年4月に医療介護関係者からの相談
への対応や支援を行うための成田市在宅医療・
介護連携支援センターを設置した。今後は、市
民への普及啓発を推進し、本人や家族の希望す
る在宅医療のニーズに応えられるよう、医療と
介護の関係機関と協議しながら、在宅医療・介
護連携推進事業に取り組んでいく。

18
葛󠄀
生
孝
浩 

議
員

在宅医療の現状と今後の取り組みは

問 市道西三里塚大清水線の進捗状況と、整
備の遅れに伴う遠山中学校の通学路への

影響について、市の考えを伺う。

答 市道西三里塚大清水線は県道成田松尾線
の交通量の増加などから、県道の人と車

両の円滑な通行機能を補うこと、さらには安全
な通学路の整備を実施することなどを目的とし
て平成22年度から着手した新設の道路整備事
業である。令和9年度の完成を目指し3工区に
分けて進めており、第1工区の川栗地先から畑ヶ
田地先のうち遠山中学校側である川栗地先より
着手しているが、用地の取得に伴う測量調査等
において遅れが生じている状況である。現在は

全ての工区において、用地取得が可能な箇所
から施工範囲を決めた上で工事を進めている状
況であるが、この路線は遠山中学校の通学路と
して安全確保の面
からも重要である
と認識しているた
め、早期完成に向
けて引き続き努力
していく。

通学路の安全対策が解決されていない危険箇所は19

その他の質問
◆�成田市の農業における耕作物の変化と農業収
入、そして今後の農業振興策は

◆�買い物アンケート調査で「何らかの不便を感
じている」が36％であったが、対策は

鬼
澤
雅
弘 

議
員

委員会視察

　6月18日（火）に開催された委員会後、509区画の芝生
墓地が完成したいずみ聖地公園を視察しました。

　令和3年夏ごろの開場に向けて整備を進めている新市
場の参考とするため、7月16日（火）に昨年開場した豊洲
市場（東京都中央卸売市場）を視察しました。

経済環境常任委員会
新市場整備・輸出拠点化等調査特別委員会

整備中の市道西三里塚大清水線
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　政務活動費は、議員の調査研究その他の活動に役立てるため必要な経費の一部として、地方自治法に基づいて条
例に定めるところにより会派（所属議員が1人の場合でも会派とみなします。）に対して交付されるものです。
　成田市では、政務活動費の年額について、議会における会派の所属議員数に72万円を乗じた額を交付しています。
　各会派は、毎年度末に領収書等の必要書類を添えて収支報告書を議長に提出し、残額がある場合は、市に返還し
ています。また、各会派の収支報告一覧は、市議会ホームページで公表しています。なお、領収書等の関係書類は
8月中の公表を予定しています。

会派名 支出額
支出内訳

調査研究費 研修費 広報費 広聴費 資料作成費 資料購入費 事務所費

政友クラブ 7,305,034 1,199,205 31,030 5,368,523 0 73,409 632,867 0

豪政会 2,662,457 445,033 0 1,631,782 0 384,152 201,490 0

公明党 1,431,473 225,350 156,150 848,065 0 31,104 170,804 0

リベラル成田 2,345,658 178,771 0 1,972,010 0 90,272 104,605 0

新風成田 2,179,707 122,607 52,356 1,616,588 0 19,946 161,710 206,500

日本共産党 1,485,449 78,141 0 654,636 259,233 70,362 60,744 362,333

志政会 1,933,087 0 129,060 1,152,877 0 536,544 114,606 0

虹と緑 1,391,282 16,522 49,040 1,325,720 0 0 0 0

※項目のうち「要請及び陳情活動費」「会議費」「人件費」は、全会派で支出が無かったため表に含めていません。
※交付額と支出額について、支出超過分は会派が負担しています。

会派名 人数（人） 交付額（円） 支出額合計（円） 残　額（円）

政友クラブ 10 7,200,000 7,305,034 0

豪政会 5 3,600,000 2,662,457 937,543

公明党 3 2,160,000 1,431,473 728,527

リベラル成田 3 2,160,000 2,345,658 0

新風成田 3 2,160,000 2,179,707 0

日本共産党 2 1,440,000 1,485,449 0

志政会 2 1,440,000 1,933,087 0

虹と緑 1 720,000 1,391,282 0

政務活動費の各会派別収支報告平成30年度
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　成田市をさらに「住みよいまち」にするために、成田市に住んでいる人の中から代表者（議員）を
選び、市長と議員がまちづくりについて話し合いをするところが、市議会です。しかし、実際ど
のように話し合いが行われているのか、どのように決定しているのかは、よくわからないことが
多いと思います。そこで今回は、市議会のしくみにフォーカスしてわかりやすく解説します。

市議会フォーカス ―�市民にとって身近な市議会を目指して

のしくみを解説します

市民
国
や
千
葉
県
な
ど

に
意
見
書
を
提
出

行政サービス

市民の声を
聴く

市議会

市議会

市長

市の仕事をチェック

選挙
請願・陳情 選挙

条例、予算など提案

市長から、議案の提案理由の説明
の後、議案の内容ごとに担当する
委員会へ振り分けます。

本会議① 委員会

担当部署から議案の説明を受け、
議員から質疑をするなどして専門
的に審査します。

本会議②

各委員会の審査結果を報告の後、
議案等について賛成か反対かを多
数決で決定します。

市議会の権限

市議会の流れ

わかりやすく

議
決
機
関

執
行
機
関

議決権 調査権と検査権 選挙権
条例の制定・改廃、予算・決算の認定
などの議案について審議し、市の意思
または議会としての意思を決定する�
権限

市の仕事が、議会で決めたとおり正し
く行われているかどうか内容の調査ま
たは検査を行う権限

議長・副議長、選挙管理委員会委員な
どの特定の地位に就くべき者を選んで
決定する権限

成田市議会では、選挙（議長・副議長選挙
など）の模様をライブ中継しています。
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　　は　　　に　　　ができます

の活動を 知るには？

市民

市議会

市議会

市議会ホームページに掲載しています。
議会事務局にお問合せいただければ、ご案内いたします。
　ホームページでは日程のほか、提出された議案や過去
の結果等を掲載しています。

　市議会ホームページから、会議録検索システムをご利
用ください。また議会事務局・行政資料室（市役所1階）・
図書館においても、会議録を閲覧できます。

インターネット議会中継をご覧ください。
　お持ちのパソコンやスマートフォンなどで、本会議は
ライブ・録画映像を、委員会はライブ映像を見ることが
できます。

　市民の皆さんが、市政に関することを、市議会に要望することができます。また、国や千葉県などが行うものは、
採択された後、必要に応じて意見書を提出します。

・　　　     ができます請 願 陳 情

？ ？

本会議や委員会は、傍聴することができます。
会議当日、開会時刻の30分前から受付を行います。ができます傍 聴

【本会議の傍聴】
議会棟4階の傍
聴受付にお越し
ください。

【委員会の傍聴】
議会棟2階の議
会事務局の傍聴
受付にお越しく
ださい。

議会日程を知りたい！

傍聴に行くことができない…

過去の会議内容を知りたい！
　定例会における、審議経過や結果の報告のほか、参加
された方と直接意見交換を行います。
　なお、今年度は11月8日（金）に開催します。ぜひご参
加ください。

議会報告会に参加する！

議会だよりは、議会の活動状況を広くお知らせするため、
定例会ごとに発行しています。
　パソコンやスマートフォンでも読むことができます。

議会だより
「みんなのなりた」を読む！

市議会のホームページ アプリ

マチイロQRコード議会だよりQRコード

市政を身近に
感じることが
できる

「こんなルールを作ってほしい」
「こんなまちにしてほしい」など
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全国市議会議長会より
表彰状・感謝状

伊藤�竹夫�議員
《議長4年》
《感謝状》

村嶋�照等�議員
《議員在職20年》 

　村嶋議員に永年にわたり、市政の発展に尽力された功績により、
表彰状が贈られました。
　また、伊藤議員に議長として4年市政の振興に努められたこと
に対し表彰状が、また全国市議会議長会建設運輸委員を務めたこ
とに対し感謝状が贈られました。

昨年の議会報告会の様子

9月定例会は、8月30日（金） 開会予定です。
「成田市議会だより」についてのお問い合わせは、議会事務局へ。

〒286-8585�成田市花崎町760
TEL�0476（20）1570
FAX�0476（24）0336
成田市議会 検索

コーヒータイム
　こんにちは、広報広聴委員会です。私たち広報広
聴委員会は、議会の活動をいかに市民の皆さまに興
味を持っていただき、わかりやすくお伝えできるか
を考え活動しています。広報活動としての「議会ホー
ムページ」「議会だより」では、見やすいレイアウト
にすることで、読みやすさに努めています。広聴活
動としての「議会報告会」では、参加者を増やしてい
けるよう工夫を凝らしており、「高校生との意見交換
会」では、若い世代に関心を持っていただけるきっ
かけにもなり、私たち議員も気づきを得る貴重な場
になっています。
　今後も、市民の皆さまに開かれた身近な議会を目
指し、広報広聴委員一同、精進してまいります。よ
ろしくお願いいたします。

広報広聴委員長　星野�慎太郎

11月8日（金）に
議会報告会を開催します
　成田市議会では、議会の活性化と市民に開かれた議会実現の
ため、議会報告会を開催いたします。
　会場や時間が決まりましたら、ホームページおよび次号の議
会だよりでお知らせします。

広報広聴委員会より
　広報広聴委員会では、議会だよりの編集や議会報告
会の企画運営などを行っています。
　市民の皆さんに議会を身近に感じていただけるよ
う、広報広聴活動の充実に努めてまいります。

後列左から：鬼澤雅弘委員、眞野義行委員、伊達孝紀委員、海保茂喜
委員、水上幸彦委員、飯島照明委員　
前列左から：小髙夕佳委員、荒川さくら副委員長、星野慎太郎委員長、
会津素子委員

「成田市議会だより」は、グリーン購入法に基づく基本方針の判断基準を満たす用紙、
誰にでも読みやすいUD（ユニバーサルデザイン）フォントを使用しています。


